

EL COLEGIO DE SAN ISIDORO

QUE DIRIGE

Don Fermín Bolado Zubeldia,
se ha trasladado

á la calle de Becedo, n.º 9, pral.

RESTAURANT EL CANTABRICO

DE
PEDRO GOMEZ FERNANDEZ

Socio gerente que fué de La Villa de Suances
CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)

PALACIO DEL SENOR GARCIA MACHO
TELÉFONO NÚM. 209

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA
SERVICIO A LA CARTA
COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.

Plato del día: Lomo de cerdo á la Robert.

COLEGIO "LEON XIII"

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

INCORPORADO AL INSTITUTO PROVINCIAL

Eldia 1.º de Septiembre ha quedado abierto en este acreditado Colegio la matrícula para los estudios del Bachillerato.—Excelente resultado en los exámenes de prueba de curso.—**Único Colegio en esta capital** cuyos profesores de Ciencias y Letras forman parte de los tribunales de examen.—mejorable material de enseñanza.—Clase especial de preparación para la toma del título de Bachiller.—Se admiten internos, medio pensionistas y externos, para lo cual dispone el Colegio de magnífico local contiguo al mismo.

Para detalles, dirigirse al director.

ION RAMON NOVAL Y CAGIGAL,

Doiz y Velarde, 5, 1.º

Vamos ganando.

Santander; es decir, la inmensa mayoría del vecindario, veía con gusto la llegada del general Weyler á este puerto, porque siempre resultaría un honor para los hijos del pueblo.

Y para sus admiradores un placer grande.

Pero el Gobierno ha querido quitar á Santander esa satisfacción de agasajar al gran caudillo, so pretextos fútiles, y como quien manda manda, el *Monserat* se vió precisado á hacer rumbo de Coruña á Barcelona, en vez de rendir viaje aquí.

Ahora vamos á dirigir algunas observaciones á las pocas personas que se han alegrado de que el general Weyler no haya desembarcado en nuestros muelles.

Y de esas pocas, la generalidad, ni oriundas siquiera de esta provincia, les importa un uledo que el porvenir y el nombre de la Montaña se salven ó se hundan en los más profundos abismos.

Con la venida de Weyler mirando como miran otros pueblos lo que les importa, hubiera afluído á la capital multitud de gente proporcionando rendimientos á los establecimientos de todas clases.

Hubiéramos presenciado un grandioso espectáculo que resonara en toda España, cosa que nos es tan necesaria hoy que el nombre de Santander no figura para nada en ninguna parte.

Toda la marinería del puerto hubiera tenido aquel día un duro por individuo, cantidad que en estos calamitosos tiempos sienta muy bien á las pobres familias que viven á espensas del jornal.

En fin; que se hubiera distribuido entre los comercios y las pequeñas industrias una porción de miles de duros de la población flotante, que iba á ser muy considerable, y hasta desde este punto de vista han salido

peruando quizás los que más lo necesitan

De modo que nosotros, los admiradores del gran caudillo é hijos amantes del buen nombre de nuestro pueblo, hemos tenido el sentimiento inmenso de no verle desembarcar aquí, y todos los elementos trabajadores en mayor ó menor escala, perdieron un día de faena en que tenían asegurado el pan nuestro de cada día.

Porque es preciso convencerse de que con soflamas necias, ni se engrandecen ni viven los pueblos.

Y aunque hay algunos individuos que de esas necias soflamas viven y prosperan, antes de decidirse los que se prestan á ser pedestal de su encumbramiento á hacerles caso, deben averiguar, sino es uno de tantos advenedizos, quién es tal, de dónde procede, cuáles son sus antecedentes y por qué ha tenido que refugiarse en este excesivamente hospitalario pueblo.

Pero hay algunos mentecatos que admiten aquí como en país conquistado, á todos los tontos.

Como si nunca hubiéramos oído perorar con facilidad de palabra á miles de charlatanes de oficio que entre montañeses jamás hicieron fortuna.

En Santander, claro, que esos charlatanes de oficio sacan para la gallofa.

Pero es durante unos días de feria en que los necesitamos para que nos hagan reir puestos de pié sobre los mostradores de las barracas.

Pasa aquella época, y adios *sacamuélas de plazuela*; hasta otro año.

No nos estraña que haya alguno que otro rezagado que como le va bien, porque aquí somos así, quiera echar raíces y se quede entre nosotros estableciendo su *modus vivendi* valido de su facundia convencido de que es una gran verdad aquello de *audaces fortuna juvat*.

Mas afortunadamente vivimos en un pueblo donde todos nos conocemos y enseñada salta á la vista de pobres y no pobres el que entre nosotros quiera meter *la pata* como si viniera á cobijarse en un pueblo de babiecas.

Dicho sea de paso, de la no venida de Weyler, nos pareció en aquellos momentos en que se le esperaba muy oportuno por lo sensato y verdaderamente liberal, el manifiesto dado á sus correligionarios por el Comité federal de Santander.

Ese es el modo de que si mañana viniera Pi y Margall y quisieran sus adeptos tributarle suntuoso recibimiento, se encontraran en perfectísimo derecho de que nadie les molestara y echaran la casa por la ventana en completa libertad de acción.

Pero no todos pensamos así, con esa cordura libre de odiosas pretendidas presiones, intentadas generalmente por unos cuantos advenedizos que nunca faltan aquí, por consideraciones y condescendencias que no en todos los casos les debiéramos guardar, ni chicos ni grandes.

El buen nombre de Santander está muy por encima de insignificantes vanidades, cuando aquí en las clases obreras hay por fortuna y hubo siempre gentes de buen criterio, nacidas en el pueblo, que saben hablar y hacerse entender y obrar con sensatez y cordura en todas sus manifestaciones cuando llaga el caso, sin que se necesiten ingerencias de vividores de oficio que solo traen la vana pretensión de embaucarles y pasar la existencia del mejor modo posible.

Lamentemos, pues, la honra y el prove-

cho que ha perdido esta ciudad, pues ambas cosas hemos ambicionado siempre y ambicionamos para ella, y.... ¡qué le vamos á hacer!

Hasta otra.

Asuntos provinciales

Por el trascendental interés que encierran para todos los pueblos de la Montaña, a continuación damos cabida á dos plausibles circulares firmadas por el señor Rivas Moreno, digno y celoso Gobernador civil de nuestra provincia.

I

El empleo abusivo de la dinamita y de diversas sustancias venenosas para la pesca fluvial en varios pueblos de esta provincia, constituyen serio peligro que amenaza destruir en plazo no lejano este ramo de la riqueza pública y que en ciertos casos puede comprometer la salud de las personas y ganados, ya por la rápida descomposición de los peces muertos que alteran la calidad de las aguas, ya por las mismas sustancias venenosas que se incorporan á éstas.

Resuelto á no consentir semejantes abusos en la provincia, me dirijo á usted por medio de esta circular, encareciéndola el cumplimiento exacto de las disposiciones legales vigentes en la materia, para lo cual reclamare en caso necesario el auxilio de la Guardia civil.

Santander 8 de Noviembre de 1897.

El Gobernador, *Francisco Rivas Moreno*.

II

Deber es de las autoridades todas, pero especialmente de las locales, estudiar con el presente interés que se merecen, las cuestiones relacionadas con la salud pública y cuantas medidas adopten, encaminadas á garantizar, del modo más eficaz posible, la conservación de ésta, mereceran siempre el aplauso unanime de sus administrados.

No es mi propósito ocuparme en esta circular del conjunto de disposiciones que un buen plan de policía é higiene pudiera hacer necesario en cada localidad. Obra es esa que la mayor parte de los Ayuntamientos tendrán emprendida y aún realizada, y á la cual, de todos modos, no podría nunca llegarse sin un detenido estudio de las condiciones especiales de cada pueblo y el curso eficaz de las personas de ciencia, cosas, ambas, que exigen muchísimo tiempo para su realización.

Mis aspiraciones son otras y se limitan únicamente á llamar la atención de los señores Alcaldes sobre la necesidad de que ejerzan una exquisita vigilancia para que las sustancias alimenticias que se lleven al mercado, especialmente las carnes y productos de animales, reúnan las condiciones necesarias para el consumo.

Conocidos son de todos los perniciosos efectos que produce en la economía humana el uso de sustancias averiadas, descompuestas ó adulteradas, verdaderos tóxicos que ingeridos en el organismo, ocasionan graves trastornos y dan lugar á enfermedades, trastornos y cuya importancia no es fácil prever.

Por consiguiente, cuantas precauciones adopten las autoridades en esta materia son pocas y se hallan plenamente justificadas, si que también por la necesidad á imponer un nuevo correctivo á los comerciantes de mala fé que, inspirados por el afán del lucro, no vacilan en sacrificar á sus intereses la salud del prójimo.

Asunto de tanta importancia no podia pasar inadvertida para el Gobierno y muchas son las disposiciones que he dictado con el propósito de garantizar la salud de los ciudadanos por medio de una inspiración científica y detenidas de las sustancias alimenticias, pero desgraciadamente, por efecto de causas que no hay para que enumerar dichas disposiciones han sido olvidadas en la mayor parte de las localidades, hasta el punto, de que son muchos los municipios que carecen de Inspector de carnes y donde existen estos funcionarios la inspección no

Ja los resultados apetecidos, bien porque no se les proporcione los medios y elementos necesarios para verificarla con fruto, bien por las malas condiciones de los mataderos y mercados.

Con el fin, pues, de remediar hasta donde sea posible estas deficiencias, espero que los señores Alcaldes atendiendo mis indicaciones é inspirándose en el Reglamento de 24 de Febrero de 1859, en las Reales órdenes de 10 de Noviembre y 13 de Diciembre del mismo año, 17 de Marzo de 1864, 8 de Marzo de 1865, 28 de Febrero de 1885, 6 de Septiembre de 1888, Circular de 2 de Abril de 1866, Reales decretos de 20 de Enero de 1834 y 31 de Diciembre de 1887 y demás disposiciones vigentes sobre el particular, nombrarán donde no los haya, Inspectores de carnes con los emolumentos que la tarifa señala, procurando que el nombramiento recaiga en el veterinario de mayor categoría, y en el caso de haber dos ó más, en aquél que, por su hoja de estudios, méritos y servicios, ofrezca garantías de mayor competencia y disponiendo para que estos funcionarios tengan la estabilidad que el fiel y exacto cumplimiento de su cargo requiere que no puedan ser separados sin la formación del oportuno expediente.

Asimismo, para que la inspección pueda verificarse con las mayores condiciones de acierto, les recomiendo muy eficazmente que adopten las medidas necesarias para que haya el mayor orden y aseo en los mataderos y mercados y la adquisición de microscopios y demás medios indispensables para el más perfecto reconocimiento de las carnes y productos animales, así como también de toda clase de sustancias alimenticias.

En aquellos municipios en que la inspección esté ya establecida, los señores Alcaldes se servirán remitirme nota de la persona ó personas que la ejerzan, fecha de su nombramiento y títulos que posean.

Al reconocido celo de los señores Alcaldes dejo el cumplimiento de lo prevenido en esta circular, seguro de que penetrados de la importancia del asunto acometerán sin vacilaciones de ningún género y sin necesidad de nuevas excitaciones una empresa que de tal modo tiende á favorecer los intereses de sus administrados.

Santander, Noviembre 8 de 1897.

El Gobernador, *Francisco Rivas Moreno*.

CUCHUFLETAS.

Todos los trasatlánticos

van á la Habana
conduciendo partidas
de gran castaña.

Algunos cargadores
envían sacos

de aquel sabroso fruto
tan estimado,

y esperan con fé ciega
que se consuman

allá, por Navidad s,

todas en Cuba.

La castaña que envían
es buena, sana,

muy gorda, muy gustosa,
mucha y barata.

Por eso cuando lleguen
esas partidas

inundada veremos
toda la isla.

Y nuestros compatriotas
al saborearla,

dirán: "nos han mandado
la gran castaña."

Si Sagasta lo sabe
dirá entre dudas:

"la gran castaña espero
también de Cuba."

La esfera de la Catedral sigue marcando las seis y en ruina inminente.

Y el público esperando que á alguno le rompa el bautismo en el momento que se desprenda.

Y el hueco de la Ribera, á pesar de haber terminado el plazo legal para construir los propietarios,

como que nadie se apura

por cubrir ese baldón
sigue haciendo aquel rincón
la tristesima figura.

El Consejo municipal de Bruselas ha impuesto al pueblo un regimen higienico, imitando las costumbres de Alemania.

Se prohíbe terminantemente a los tahoneros vender el pan hasta veinticuatro horas despues de su elaboracion.

Se funda el acuerdo en que comer el pan hecho del dia es muy perjudicial a la salud y origina casi todas las enfermedades del estomago.

Pretende a su vez el Consejo municipal de Bruselas, a estilo de Guillermo II de Alemania, que preparaba a la nueva generacion para que en lo sucesivo se aproxime todo lo posible a la robustez alemana.

Señor Trevilla: imitemos en ese asunto a Bruselas, porque aqui dejeneramos de extraordinaria manera. Suprimase el pan *sentado* que aniquila nuestras fuerzas a ver si asi nuestros hijos resultan unos atletas. ¡Ahl. y ventaja al canto que es muy de tener en cuenta. Si algun extraño aqui viene en busca de masa tierna, que se encuentre con la *miga* más dura que la *cortesa* y vaya por donde vino a ver si se la dan fresca.

El sábado salió de este puerto el vapor *Reina Maria Cristina* atestado de carne humana.

De niños que huyen del pavoroso porvenir apoyado por el general Blanco en Cuba pintando negra, muy negra la situacion de España.

Como que dijo a los filibusteros que solapada y oficialmente le estan rodeando, que para Abril, si continúa la guerra, no tendrá España ni hombres ni dinero.

Ni vergüenza, le faltó agregar al general Blanco para completár su programa de toma de posesion.

No sé a dónde se pretende llegar por ese camino,

pero temo que al decir nuestros generales eso los yankees en el Congreso más fuerte van a gruñir.

Una profesora de canto de Nueva-York, y que actualmente se encuentra en Europa, se ha valido del fonógrafo a fin de conseguir contratos para sus discipulas.

Varias de estas deseaban encontrar contrata, y como con dificultad lograban hacerse oír de los empresarios, la señora Laukow que así se llama la profesora, encargó a un constructor de fonógrafos, uno de estos aparatos, con una coleccion de los cilindros más delicados.

Hizo cantar a sus discipula ante el aparato, y provista de los cilindros se dirigió a Berlín, donde pudo dar a conocer a varios empresarios el estilo de canto y timbre de voz de sus discipulas.

Las condiciones artisticas de la futuras artistas fueron apreciadas de un modo tan claro y completo, que dos de las aspirantes fueron contratadas en el acto.

Ya lo saben las artistas que vengan al porvenir; pueden en el aparato gravarle si dan el sí para ofrecer sus servicios en Londres como en Paris, sin que nadie se moleste en viajar sin lucro al fin.

QUINTIN.

Sección de noticias.

Pasado mañana saldrá de este puerto para Puerto Rico, Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos el vapor de gran porte *Saturnina*.

Para informes sobre carga y pasaje en los escritorios de don Francisco Salazar y señores Viuda del Marqués de Hazas y Chanton.

Han sido declaradas sucias la procedencias de la costa Luisiana (Estados Unidos) que ha valido despues del 16 del corriente,

por haber aparecido en aquella costa la fiebre amarilla.

En el *meeting* socialista celebrado en esta capital la noche del 18, se dijo por un *compañero*, que al recibir en esta ciudad al general Weyler "se trataba de engañarle, puesto que se había recurrido a los niños de las escuelas para hacerles firmar un album adhesiones al general."

Competentemente autorizados, y mientras referido *compañero* no pruebe por modo evidente despues de su procedencia, la verdad de tan categorica afirmacion, desmentimos rotundamente especie tan imbécil.

El contratista de las obras de construcción de la casa de Expositos reanudara hoy los interrumpidos trabajos, por haber recibido de la Diputacion 4000 pesetas con dicho objeto.

Anuncia la Alcaldía la vacante de la plaza de practicante del Hospital de San Rafael, dotada con el haber anual de 82125 pesetas.

Los aspirantes deberán presentar título profesional ó certificado de revalida.

Anuncia tambien la provision por concurso de dos plazas de bomberos eventuales que hay vacantes.

Las solicitudes se presentarán en el término de diez dias.

Se halla vacante la plaza de Secretario del Juzgado municipal de Cabezón de la Sal.

Los aspirantes podran presentar sus solicitudes y documentos en aquel juzgado.

En San Felices de Buelna ocurrió hace pocos dias un suceso que pudo tener funestos resultados.

Dos sacerdotes se hallaban asomados a un balcón que daba a una huerta. El antepecho, que era de madera, se hallaba podrido, y cuando más tranquilos conversaban, se fueren el balcón y los sacerdotes a la huerta. El más anciano de los dos, apellidado Perez, resultó con una lesion en la mandíbula inferior que por fortuna no es grave como se temió en los primeros momentos.

El oficial primero de la administracion de Aduanas de esta capital don José Maturana ha sido trasladado con la misma categoría a la de Barcelona, y para la de esta capital ha sido nombrado don José Maria Villa.

Existiendo en la porteria de la Escuelas públicas del Este una niña enferma de sarampión, cuyo estado no permite ser trasladada de local, la Alcaldía ha tomado el buen acuerdo de clausurar aquellas por ocho dias.

Ya que de esta porteria nos ocupamos, hemos de recomendar muy eficazmente al señor Alcalde que disponga una visita a los lugares colocados debajo de aquella y aprovechar esta forzosa vacacion escolar para reparar mucho de lo que alli hace falta; pues nos admiramos de que no haya surgido más que un caso de enfermedad inficiosa siendo aquellas constantes y verdaderos focos de enfermedades.

Hay que verlo para formarse exacta idea de la cosa, y el amigo don Víctor Compón lo conoce bien, pero no se atreve, por necesitarse más que *remedios*.

Ha sido nombrado Administrador de Hacienda de esta provincia, don Eugenio Ortiz Bersuco.

La Junta de las obras del puerto, ha pasado un oficio al Alcalde de esta capital, en el que le dice que por falta de vigilancia se vierten durante la noche los desperdicios de los mercados y otras inmundicias en los terraplenes a medio recubrir de la dársena de la Rivera, ocasionando pestilentes olores que pueden comprometer la salud pública.

Por esta razón pide la Junta al Alcalde que encargue a sus agentes que durante la noche vigilen con especial atención aquellos lugares.

El señor Alcalde, teniendo en cuenta las pertinentes razones de la Junta de obras del puerto, ha dispuesto que se observe la mayor vigilancia en aquel punto para impedir que continúe haciéndose lo que se ha hecho hasta aquí.

Don Emilio de la Torriente, ha solicitado el registro de 12 pertenencias de mineral de hierro, con el nombre de *Veremos*, en sitio de Villaescusa, Ayuntamiento de Anievas.

Según dice *El Liberal Montañés*, de Torrelavega, en las próximas elecciones para

diputados a Cortes se presentarán por esta circunscripcion, como ministeriales, los señores Sarabia, Lomas (don J.) y el señor Aparicio, probablemente.

Como senador indica al señor Alvear (don E.)

Durante la anterior semana se despacharon en este puerto 7548 sacos harina para Cuba y 1472 para la Península.

En la misma semana se importaron 68 sacos cacao y 75 toneladas de bacalao.

A esto quedó reducido nuestro comercio de importación.

Ha causado general sentimiento entre muchas distinguidas familias de esta ciudad la triste noticia de haber fallecido en el Convento de Religiosas de la Enseñanza de Valladolid, la monja profesa que en el mundo se llamó Obdulia Aparicio Torreiro, hermana de nuestro querido amigo don Francisco, ex-Alcalde de esta ciudad.

Desde niña fué dechado de virtud y ha muerto siendo modelo de piedad y de fervor.

Enviamos a la afligida familia de la finada el testimonio de nuestro profundo sentimiento.

La Junta de Gobierno del Banco de Santander ha acordado que en lo sucesivo se cobre una comision de veinte céntimos por mil sobre el importe de los préstamos y cuentas de crédito que se abran con garantía de efectos públicos ó valores mercantiles é industriales, la que se hará efectiva al primer vencimiento del préstamo y crédito y en cada una de las renovaciones sucesivas si éstas tuvieren lugar.

La Ultima Moda publica en el núm 516 (21 de Noviembre) 41 grabados de trajes y abrigos alta novedad Reparte ademas con la 1.ª edición una hoja de modelos de labores, y un figurín acuarela; con la 2.ª edición una hoja de dibujos y un patron cortado de sobretodo con esclavina; y con la edición completa la hoja de labores, el figurín acuarela, y el patrón cortado.

Precio del número, con los respectivos suplementos: —1.ª ó 2.ª edición, 25 céntimos. —Edición completa, 40 céntimos. Trimestre (13 números) 1.ª ó 2.ª edición, 3 pesetas; Edición completa, 5 pesetas.

Oficinas: Velazquez, 56, hotel, Madrid.

Dice *Liberal Montañés* de Torrelavega: "Vamos a denunciar a quien correspondía un hecho verdaderamente escandaloso.

Algunos salvajes, pues no merecen otro nombre los que se entretienen en hacer daño por el gusto de hacerle, se han propuesto tirar al río el puente de Ganzo, y, al efecto, no solo han tirado en muchas ocasiones pedazos de los pretilos sino que tambien han abierto agujeros en el piso.

Mas de diez veces, en el transcurso de dos años, ha reparado aquellos desperfectos, por su cuenta, un particular cuyo nombre no hace al caso, pensando en cada una de ellas que sería la última, bien porque se cansaron de hacer daño los autores de la gracia, bien porque las autoridades descubriesen a los delincuentes y los castigaran como merecen, evitando así la repetición del hecho.

Pero es el caso que eso no ha sucedido, que los salvajes han emprendido una vez más su obra destructora, tirando al río un pedazo de pretil de más de un metro cuadrado; que han empezado a practicar otros trabajos en cinco ó seis puntos diferentes; que el particular aludido se ha cansado de emplear tiempo y dinero en la construcción de esa nueva tela de Penélope, y que nosotros denunciemos el hecho a las autoridades; a unas para que reparen el daño, y a otras para que procuren descubrir a los autores del hecho y les apliquen el merecido castigo."

Hoy, último dia de la feria de Santa Isabel en Torrelavega, han salido para aquella ciudad numerosas personas.

Ayer hubo allí grandísima afluencia de forasteros.

Se va a proveer por concurso la notaria de Torrelavega.

Los aspirantes pueden presentar sus solicitudes documentadas en el plazo de 60 dias.

La notaria de Potes se proveerá por traslación.

La Comisión organizadora del recibimiento

a Weyler obsequió ayer con comida extraordinaria a los presos de la Carcel y a los acojidos en la Casa de Caridad.

Los obsequiados dirigieron a los anfitriones frases de profundo agradecimiento.

Ayer, aprovechando el tiempo primaveral reinante, acudió muchísima gente a solazarse en las afueras de la ciudad.

Los tranvias condujeron considerablementes contingentes de viajeros.

El Gobernador civil de esta provincia, se propone ocuparse preferentemente durante la semana actual de la organización de los trabajos preliminares para fundar en Santander el Monte de Piedad, invirtiendo en ello parte del legado del señor Tapia.

Una comision de la colonia montañesa, presidida por don José Lavin y Fernandez, pasó en Coruña a bordo del *Monserrat* a ofrecer sus respetos al general y a invitarle a que continuara su viaje a Santander, donde le tenían preparado un brillante recibimiento.

El general, sumamente reconocido, manifestó el sentimiento que le producía el no poder acceder a los deseos de los santanderinos, pero que, de todos modos, agradecía a este pueblo los agasajos que en su obsequio proyectaba celebrar.

Rogó al señor Lavin que telegrafiasse a Santander, saludando en su nombre a la capital montañesa y significándole su sincero agradecimiento por las deferencias de que quería hacerle objeto.

La Comandancia de Marina anuncia la vacante de asesor del distrito marítimo de Ribadeo.

Los letrados que reúnan los requisitos prevenidos en el art. 20 del reglamento del cuerpo jurídico de la Armada y se hallen conformes con lo que dispone el art. 25 de mismo, pueden elevar sus instancias en término de treinta dias.

D. José Maria Jimeno de Lerma, director general de Administración cuando la catástrofe del *Machichaco* y que vino de Gobernador en comision a esta provincia, ha sido nombrado consejero de Estado.

Los buenos recuerdos que en Santander se conservan de su breve estancia en la provincia hacen que este nombramiento sea aqui muy bien acogido entre sus muchos admiradores.

El soldado Vicente Solanc Rios, regresado de Cuba en 18 ds Septiembre último y que desembarcó en la Coruña, fijando después su residencia en Heras, en esta provincia, ha sido destinado al batallón cazadores de Madrid, núm 2, debería incorporarse en la proxima revista de diciembre, pero como regresa por enfermo, tiene derecho a hacer uso de cuatro meses de licencia en su casa.

Esta mañana hubo mucha animación en el muelle con motivo del embarque de centenares de jóvenes que van a Cuba y Méjico en el paquete francés.

Las personas de edad avanzada, las mujeres delicadas y los niños, no deben tomar nunca por ser peligrosos, purgantes salinos. El agua purgante natural Rubinat (del Dr. Llorach) es la que deben usar porque es suave, eficaz, no produce irritaciones ni violentos cólicos.

PIDASE
ANIS TIERRUCA
EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS
Despachos telegráficos.

Madrid 21

El general Weyler será objeto de un gran recibimiento en Palma de Mallorca.

Se hacen grandes preparativos en su obsequio.

El vapor *Weyler* irá a Barcelona a esperar al gran caudillo para conducirlo a Palma.

Asciende a siete y medio millones de pesetas lo recaudado hasta la fecha por venta de billetes para la loteria de Navidad.

Telegrafian de Washington dando cuenta de que al ser detenido el vapor filibustero *Danville* por el aviso de guerra *Vesubius*, encargado de vigilarle, se vió que no llevaba a bordo pertrechos de guerra.

Telegramas de Roma comunican que S. S. León XIII se halla restablecido de salud.

Hoy publica *El Nacional* un artículo defendiendo la producción española y atacando al propio tiempo los planes del Gobierno. Este se encuentra muy preocupado con la cuestión arancelaria.

Otro telegrama de Washington dice que la actitud tomada por el presidente de la República norteamericana, favorable á España trae llenos de furor y despecho á los elementos jingoistas que procuran de toda clase de medios para hacer atmósfera en contra de Mr. Mac Kinley.

El levantamiento de las garantías constitucionales en Barcelona queda aplazado. Para ello espera el Gobierno á que se calme la agitación que ha de producir la llegada de Weyler.

Susúrrase que en Montevideo han ocurrido graves desórdenes.

El príncipe de Bismark esta muy decaído de ánimo.

A los médicos y á la familia les dice que su existencia ya no tiene objeto porque su misión en la tierra ha terminado ya.

Dicen por telegrama de Nueva York que varios individuos de la junta separatista de aquella ciudad, valiéndose de toda clase de medios han celebrado una reunión en la que los laborantes expusieron que los rebeldes cubanos contaban con armas y municiones, pero que les faltaban medicinas y vendajes para curar a los heridos.

El presidente de la citada asociación Mister Kroger ordenó entonces la entrega de 20 000 pesos á Palma Estrada para socorrer a los rebeldes.

El ministro de Fomento ha contestado á una comisión de estudiantes libres que sienten mucho no poder acceder á la solicitud de que se concedan los exámenes del mes de Enero.

En Cadiz se ha recibido con entusiasmo la noticia de que en los arsenales de Veá Murguía se va a construir un buque de guerra á expensas de los fondos recaudados entre la colonia española de Méjico.

Segun despachos recibidos de la Habana en las operaciones realizadas durante la última decena se causaron al enemigo por nuestras tropas 225 muertos.

Las columnas tuvieron un oficial y 25 soldados muertos y cinco oficiales y 105 soldados heridos.

Se presentaron á indulto 225 rebeldes.

Dicen de Ciudad Real que está en Daimiel reponiéndose de las fatigas de la campaña de Cuba el cabecilla Periquito Perez.

La escuadra inglesa compuesta de doce buques ha fondeado en Ferrol.

Permanecerá allí hasta el 25 del actual.

Telegrafian de Ferrol que hallándose de centinela en el castillo de Palma el soldado de artillería José Alvarez cayó al mar pereciendo ahogado.

Otro telegrama de Nueva York dice que el Gobierno español goza allí de gran prestigio á los ojos de Mac-Kinley, mereciéndole gran respeto la discreción con que ha procedido en las últimas negociaciones.

Añade el telegrama que Mac-Kinley ha manifestado que Cánovas perdió á Cuba sustituyendo al general Martinez Campos con Weyler.

La Comisión de los silvelistas se reunirá hoy con objeto de activar los trabajos preparatorios para la próxima lucha electoral.

En Rusia ha causado fuerte impresión que los alemanes hayan ocupado la bahía de Piao Tchou.

El martes desembarcará en Barcelona el general Weyler.

CURIOSIDADES

CAPACIDAD DE LA TIERRA.

Cierto señor Ravenstein ha tenido una idea muy inglesa.

Se le ha ocurrido calcular el tiempo que tardara nuestro planeta en alcanzar su máximo de población, y en no poder alimentarla.

Medida aproximadamente la superficie de tierras fértiles ó estériles, cabe establecer que todavía queda hueco en la tierra para 5.994 millones de hombres; la cifra actual es poco más de mil millones.

Considerando la progresión normal de hoy día, se nota cada diez años un aumento general medio de 8 por 100, repartido del modo siguiente.

Europa, 8'7 por 100; Asia, 6 por 100; Africa, 10 por 100; Australia y Oceanía, 3 por 100; América del Norte, 20 por 100, y América del Sur 15 por 100.

En estas condiciones se alcanzará el *máximo* hacia el año 2.072; es decir, dentro de 172 años, menos de dos siglos. El plazo, por tanto es singularmente corto.

Pero admitiendo la absoluta exactitud de los cálculos de Ravenstein, ¿es cierto que la progresión normal de hoy día debe continuar regularmente y en idénticas proporciones?

En caso afirmativo, los economistas y sociólogos en quéntanse con un grave problema que meditar.

Antes de que pasen cinco ó seis generaciones, será necesario que las condiciones de la vida se transformen rápidamente ó que se apele para impedir que perezca el mundo por aglomeración á las guerras, invasiones, ambres, epidemias y demás pestes bienhechoras que se encargarán de aligerar de habitantes nuestro planeta, restableciendo de ese modo el equilibrio.

RUEDAS DE PAPEL.

Todos los coches de primera clase para ferrocarriles, construídos por la celebre casa Pullman, de Chicago, están montados sobre ruedas de papel.

Segun *The Engineer*, la rueda está formada por una bobina ó carrete central de papel, prensada entre dos discos de acero de seis milímetros de grueso, unidos entre sí por dos carreras circulares de chabetas de remache.

Las chabetas de la línea más próxima del

centro atraviesan algunos agujeros practicados en tirantes de fundición que parte del cubo de la rueda, y las de la línea exterior en los agujeros que tiene una especie de pestaña, también de fundición, nace del mismo calce de la rueda.

El papel empleado es de cartón-paja, bajo la forma de hojas circulares de poco grueso, que se colocan unas sobre otras, despues de embadurnar con una cola especial la cara superior de cada una de ellas, y que se someten despues de la desecación completa en una cámara *ad hoc*, á la acción de una prensa hidráulica, que reduce á la mitad el grueso del papel sobrepuerto.

200 hojas de papel bastan para una rueda. Seco el disco de papel, se torneá, como si fuera de hierro, y se le hace penetrar á la fuerza—por medio de prensa hidráulica—dentro del calce.

La ventaja de esta clase de ruedas, cuyá construcción se termina por los procedimientos empleados con las de otros sistemas consiste en que pueden recorrer 800.000 ó 900.000 kilómetros, sin resentirse para nada y lo que es más sin vibraciones para la marcha ni desgastes de ejes.

El jugo de la vida

La sangre es el gran jugo de la vida; determina nuestra salud llevando la nutrición á todas las partes del cuerpo, y así facilita á cada órgano y músculo el ejercicio de sus propias funciones. Algunas veces, debilitada la sangre, faltan las propiedades nutritivas y se vuelve agua, mermando al organismo su manantial de vida. Este estado, al que llamamos anemia, se nota en las mujeres pálidas y demacradas.

Véase á este propósito una carta escrita por una enferma, que viene en demostración de lo que decimos:

«La satisfacción que siento al encontrarme sana y robusta, me mueve á dirigir á V. estas líneas en agradecimiento al beneficio que he recibido de su prodigiosa Emulsión Scott, pues á ella debo el haber salido de un estado tan lastimoso que nadie sabia cómo calificarlo; pues debido, según parece, á desarreglos menstruales, mi estado de decaimiento era tal, que bastaba ver mi semblante amarillento para que se me considerase atacada de tisis en el peor grado. Como último recurso me recomendaron tomase la Emulsión Scott, lo cual hice sin perder tiempo, y bien pronto sentí los efectos de tan maravilloso medicamento, recobrando el apetito y normalizándose mi naturaleza con mis flujos periódicos, apareciendo de nuevo el color en mis mejillas, señal evidente del goce de buena salud y recobrando la alegría y agilidad que también habia perdido.

Con lo expuesto comprenderá Vd. si he de considerar como un deber de gratitud el hacer esta manifestación que deseo haga Vd. pública para bien de la humanidad.—ANTONIA DARRA—Barcelona 8 de Enero de 1896. Su casa: *Leona, 10*»

Calculen el sinnúmero de mujeres que se beneficiarían con el uso de la Emulsión Scott. Este gran remedio es la vida de la sangre, que se enriquece á su influjo con substancias productoras de carnes sanas, anima y colorea la faz y devuelve las perdidas fuerzas al organismo, al paso que expulsiendo sus impurezas, estimula el apetito y devuelve las energías perdidas que decaen cuando la sangre es impura.

La Emulsión Scott es una combinación de aceite puro de hígado de bacalao de Noruega é hipofosfitos. Es la mejor forma conocida para tomar estos remedios, siendo agradable al paladar, de fácil asimilación, y dando fuerzas al estómago más débil. La Emulsión Scott es tan superior á cualquier otra fórmula de aceite de hígado de bacalao, que los médicos advierten á sus enfermos contra las falsificaciones. La legítima Emulsión Scott se distingue siempre con la marca de fábrica representada por un hombre cargando á cuestas un gran pescado, en el envoltorio de cada botella legítima.

NOTAS CULINARIAS

COCINA DE "EL CORREO DE CANTABRIA," por León Loty.

Menestra á la española.

Móndense guisantes y habas, límpiense las chugas y alcachofas, tomando de esas la parte blanda y blanca, rehóguese todo á fuego lento con manteca; póngase jamón partido en pequeños pedazos y que cueza todo en el zumo de las legumbres, y luego que esté, se le añade salsa de perejil á la española y un poco de especia molida.

Hígado de ternera con chalotas.

Preparadas las tajadas de hígado se golpean ligeramente, se sazonan y pasan por harina. En una sartén se derrite buena cantidad de manteca y se echan las chalotas muy picadas. Se colocan en una cacerola con el hígado y se hacen cocer á buen fuego. Trasladasas á una fuente se sirven rociadas con limón y su salsa.

Salmonetes á la italiana.

Debidamente limpios se les ata la cabeza y se colocan en una cacerola con rueas de cebolla, perejil, laurel, sal, pimienta y vino blanco, en cantidad suficiente para cubrirlos. Cocidos á fuego lento, durante quince minutos, se escurren y se sirven con una salsa italiana.

(Prohibida la reproducción.)

Las verdaderas aguas minerales de

VICHY

del Estado francés son los manantiales

VICHY-HOPITAL (estómago)

VICHY-GRANDE-GRILLE (hígado)

VICHY-CELESTINS (vias urinarias)

Véndese en las principales farmacias y droguerías y en los depósitos de aguas minerales. Para evitar toda clase de abusos y substituciones los consumidores deben siempre pedir y exigir el nombre del manantial.

POSADA DEL PEINE MADRID

Calle de Postas, á 100 pasos de la Puerta del Sol y de la Central de Correos y Telégrafos y á 20 de la Plaza Mayor.

Importante.—No fiarse de nadie; esta casa no tiene sucursal alguna, ni coches, ni agentes, ni da tarjetas, y para que no la equivoquen con otras, es la única que tiene un reloj de torre en la fachada.

HOSPEDAJE DESDE UNA PESETA.

Edificio modelo ha poco reconstruido con todos los adelantos alumbrado y servicio toda la noche, magníficos retretes inodoros y fuentes en todos los pisos, rigida administración y moralidad proporcionan seguridad, confianza, tranquilidad y economía en todo el servicio, incluso en el comedor.

Merece visitarse para apreciar bien su importancia.

Imp. de S. Roiz, Muelle. 8.

E bre, de A bico lica, raci Ir dárs de 2 una los s E tros cúb E do la forz cem redo F nes zade A cruc Se insta

